

TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIV No. 22



|03

|Héroe del Trabajo de la República de Cuba

Eugellés recibió una herencia paterna

|05

|Villa Clara

Campos reverdecidos en Santo Domingo



|06

|Torneo Nacional de Boxeo Playa Girón

La pelea ha sido dura



| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Festejos con aroma de tabaco

Villa Clara será la sede del acto nacional por el Día del Trabajador Tabacalero, a celebrarse el próximo 29 de mayo, fecha del natalicio del Capitán de la Clase Obrera Cubana Lázaro Peña González, quien siempre sintió orgullo de ser tabaquero. Por sus destacados resultados fue seleccionada para la celebración la Empresa de Acopio y Beneficio del Tabaco La Estrella, de esa provincia. Llegue a todos los trabajadores del sector la felicitación que merecen por ser los artífices desde el campo, la escogida y la galera, del mejor tabaco del mundo



Prosperidad no es consigna

| Yolanda Molina Pérez

Con la presencia de Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), se desarrolló la Conferencia municipal 22 Congreso de la CTC en Viñales, tercera que se realiza a esa instancia en la provincia de Pinar del Río.

El movimiento sindical en el territorio estuvo representado por 70 delegados, entre los cuales 37 eran mujeres y 50 dirigentes de base en sus secciones sindicales. La importancia de la selección adecuada de estos últimos fue destacada por Yusnel Bayona Rabeiro, trabajador tabacalero, quien recaló que cuando hay un buen funcionamiento de la organización se transforma la manera de enfrentar los problemas.

“Si no elegimos al mejor, no nos representará el mejor”, enfatizó Guilarte De Nacimiento, quien acotó que hoy los sindicatos deciden en asuntos claves como la implementación de sistemas de pago, el convenio colectivo de trabajo, los Organos de Justicia Laboral, la distribución de utilidades y la concertación de los planes de producción, entre otros muchos asuntos, y añadió que la organización está en condiciones de hacer más por Cuba.

“Prosperidad no es consigna, no es un discurso, es el resultado de producir y por eso convocamos a un congreso con el lema Por Cuba Juntos creamos, porque lo que necesitamos hoy es generar todos los días más bienes y servicios para que impacten en la oferta a la población y puedan competir y reducir los precios”.

Afirmó que hoy la mayor insatisfacción de los trabajadores del país es la devaluación del poder adquisitivo de los salarios.

La Empresa de Acopio y Beneficio de Tabaco (ABT) Viñales tiene pérdidas y ello limita su contribución al desarrollo local. Sobre este tema Yamilé Ramos Cordeiro, integrante del Comité Central y primera secretaria del Partido en la provincia, enfatizó que queda mucho por hacer en la producción de alimentos, una mejor utilización del patrimonio agrícola en manos del sector estatal; y hay potencialidades para exportar dentro y fuera de fronteras.

Este desbalance en su estado financiero incide negativamente sobre el salario de los trabajadores y no se explotan alternativas factibles como fortalecer las áreas de autoabastecimiento, lo que mejoraría el servicio en los comedores obreros y posibilitaría ventas con precios asequibles a los integrantes de esos colectivos, lo que beneficiaría directamente la economía familiar.

(Continúa en la página 8)

Como con manos mágicas

Villa Clara, sede del acto nacional por el Día del Trabajador Tabacalero el próximo 29 de mayo

| Lourdes Rey Veitía

En esta provincia son muchos los que sienten pasión por la producción tabacalera, la emprenden con esmero en el campo al sembrar el tabaco, en las escogidas al clasificarlo y al final en la galera al consumir la elaboración de ese rubro que distingue lo cubano.

Por los destacados resultados en los indicadores de eficiencia en el año 2023 y del primer trimestre del 2024 la Empresa de Acopio y Beneficio de Tabaco La Estrella, de Villa Clara, será la sede del acto central nacional por Día del Trabajador Tabacalero.

En 12 de los 13 municipios del territorio se realizan labores tabacaleras, y el número de productores va en ascenso, fundamentalmente de jóvenes.

Manos de hadas

Las manos de Paula Fraga Ceruto se dice que son de hadas, tienen la suavidad

de las hojas que ha acariado durante más de 37 años. La galera de la fábrica de Tabaco Torcido LV-9 de Santa Clara es para ella el lugar que más ha concurrido en sus casi seis decenios de existencia. Se hizo tabaquera porque le atrajo la fragancia de la preciada y aromática membrana que cubre las brevas tubulares que elabora.

Su chaveta se desliza trazando el corte exacto para cada tipo de tabaco que confecciona, bien sean Pirámides, Romeo y Julieta, Cervantes, Prominente o Robusto, todos de complejidad diferente y detalles precisos, pero confiesa que para ella cualquiera es igual, en todos deja su huella.

Desde la madrugada suele vérsela sentada en su puesto de trabajo, uno muy particular ganado por su excelencia, así prensa las tripas de los tabacos, desliza las hojas y conforma el perfil exacto para recubrir con la capa adecuada cada

uno de ellos y adelantar la norma porque no quiere sustos por las dificultades eléctricas.

Así es Paula, una mujer con raíz tabacalera y constancia en su oficio, quien “ha visto de todo en esta rama”, según expresó: los momentos duros, los más precarios, otros mejores y hasta los de bonanza, pero a todos se les ha encontrado solución, ve su esfuerzo recompensado, pues es una de las tabaqueras especializadas de Villa Clara, que el próximo 29 de mayo recibirá durante el acto nacional de este sector la Distinción Carlos Baliño por los aportes y constancia brindados durante decenios en esta labor.

“Es un orgullo y un honor ser condecorada, es el resumen de lo que he hecho con entrega y pasión en mi vida”, señaló.

El homenaje

Gisela Miranda Ibarrollín, secretaria general en la pro-



Paula será estimulada en el acto nacional con la Distinción Carlos Baliño. | foto: De la autora

vincia de Villa Clara del Sindicato Nacional de los Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros (SNTAFT), informó que serán reconocidos trabajadores y colectivos destacados, entre ellos la Estación Experimental de Tabaco Manicaragua y la unidad empresarial de base Tabaco en Rama, la primera por ser Vanguardia Nacional y la segunda con el Sello Aniversario 85 de la CTC.

Asimismo, precisó que la jornada ha incluido trabajos voluntarios, matutinos especiales, la conmemoración de la vida y obra de Carlos Baliño y Lázaro Peña, así como competencias entre torcedores y encuentros con lectores de tabaquería para reconocer esa tradición.

| Texto completo en www.trabajadores.cu

Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu

Pendiente de hacerse efectiva modificación de ley

La jefa de la Sección Jurídica de la Central de Trabajadores de Cuba, CTC, Ana Teresa Rill Revé, da respuesta al trabajador Juan Puig, quien escribió al periódico **Trabajadores** para exponer su preocupación sobre un tema social:

“En el periódico Granma se publicó la aprobación de la medida de extender el periodo de la prestación social por maternidad hasta los quince meses de vida del menor.

“Pero para que se haga efectiva es necesario modificar el Decreto Ley 56 De la Maternidad de la Trabajadora y la responsabilidad de las familias, del 13 de octubre de 2021, el cual aún está vigente.

“Esta medida que tributa a la Política para la Atención a la Dinámica Demográfica todavía no cuenta con un respaldo legal, por lo que no puede hacerse efectiva, pero sin dudas es una medida muy favorable para las familias cubanas”.

¿Por qué no me reconocen años de trabajo?

Xiomara Moulton Jiménez, profesora de Inglés del preuniversitario Roberto Rodríguez Fernández en el municipio de Morón, provincia de Ciego de Ávila, nos traslada su inquietud. La remite es licenciada en Educación especialidad Lengua Inglesa, graduada en el año 1994.

“He trabajado como docente por 29 años de manera ininterrumpida, y solo me reconocen 14 años, los que laboré en el Ministerio de Educación.

“El resto no me lo aceptan por impartir clases igualmente frente a alumnos, pero en una escuela de hotelería y turismo. Quisiera saber por qué no se me reconocen esos años, si en ambos casos he realizado la misma función como docente”.

Onat provincial no contrata a jubilados

Aníbal de Jesús Escobar Artilles nos plantea que se retiró y, al aspirar a plazas por cubrir en la Onat provincial, la respuesta fue que no podían contratarlo.

“Licenciado en Economía, Especialidad Contabilidad y Finanzas y con 43 años de servicios en esa esfera, una vez jubilado me presenté en la Onat provincial sabiendo que había plazas por cubrir para ejercer como auditor en aras de poder aplicar dicha experiencia.

“Para mi asombro, la responsable de RRHH de dicha entidad no me aceptó, comunicándome que no contrataban jubilados, lo cual me extrañó sobremanera, atendiendo a todo lo que había visto y oído en la TV Cubana al respecto.

“Le digo que en el momento de presentar mi jubilación muy bien podía haberme recontratado en la empresa donde me desempeñaba como subdirector Económico, pero había decidido no trabajar más en esta actividad dadas las



posibilidades de otros trabajos en la actividad económica.

“Considero que esto no debe suceder pues para desempeñarse como auditor pienso que son muy importantes los años de experiencia.

“Además el país vive en estos momentos un boom de mipymes, las cuales deben de estar pagando los tributos correspondientes y me imagino que la Onat necesita de muchos auditores para comprobar que esto se está haciendo bien”.

De su padre lo aprendió



Ángel Eusebio Eugellés Mena. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Para Ángel Eusebio Eugellés Mena, soldador camagüeyano y quien acaba de merecer el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba, trabajar es el mejor legado que le dejó su progenitor



El Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez condecora a Eugellés con el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda



Es un orgullo para la familia contar con un Héroe como este humilde soldador que tanto le ha aportado a la economía nacional con la recuperación de piezas de repuesto. En la foto junto a su esposa Aida Polledo Fenelón. | foto: Tomada del sitio de Radio Florida

| Gretel Díaz Montalvo

QUIEN VE A Ángel Eusebio Eugellés Mena con su andar despacio, su rostro de bonachón y trabajador, y recorre las arrugas que le ha dejado la vida, no imagina que es más que un simple obrero. Detrás de sus toscas manos se esconden cientos de historias y problemas resueltos; detrás de su overol manchado hay un Héroe.

Aunque la negritud de su piel le camufla sus 74 años de vida, si se mira bien se evidencian los cientos de horas entregadas al trabajo, así como los miles de pesos que le ha ahorrado al país; y si se es buen investigador se perciben hasta las vidas que con su trabajo ha salvado.

Eugellés, como muchos lo conocen, es el nuevo trabajador camagüeyano que ostenta el Título Honorífico de Héroe del Trabajo de la República de Cuba y que cuenta con un currículum profesional que así lo avala.

Para él la noticia le supo a orgullo puro, un premio para

quien solo ha sabido cumplir con lo que le enseñó su padre: “Trabajar y trabajar por esto, que ha sido algo milagroso para todos; y que, aunque esté duro ahora, solo lo podemos mejorar haciendo más”.

Quizás por eso cuando se jubiló duró poco en casa y en breve tiempo regresó a sus máquinas en el taller ferroviario del sector azucarero, la Unidad Básica 60 Aniversario, en el municipio de Florida.

Y es que, como cuenta, “lo mío siempre ha sido la recuperación de piezas de repuesto. Cuando terminé el servicio militar, allá por el año 1968, comencé a laborar en el transporte ferroviario del taller de locomotoras en el central Argentina. Empecé como ayudante de tornero, pero no me gustó. Luego pasé a mecánico de carros, hasta que me trasladé para el taller de locomotoras, donde me hice técnico en soldadura.

“En la 60 Aniversario, que se llamaba Empresa de Transporte Ferroviario Camagüey del Minaz, fue donde comencé mi faena de verdad. Allí crecí como

soldador y gracias a eso fui a la antigua Unión Soviética y me superé”.

Las primeras 64 locomotoras que entraron al territorio pasaron por sus manos para que les rectificara algunos problemas que traían. Eugellés se volvió experto en la reparación de esas máquinas soviéticas, por eso sus jefes le pidieron que aprendiera también sobre otras que estaban bajo una firma canadiense. Y desde entonces todavía le llaman para que rectifique y ayude a reparar equipos.

Más de 50 años lleva Eugellés en el sector y de ellos ha sido durante 14 años Vanguardia Nacional del sindicato azucarero, y por 21 de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores.

Entre las principales piezas que ha recuperado se encuentran la tapa de block y los cigüeñales de locomotoras inglesas y soviéticas. “Para la economía —detalla— esto ha significado cientos de miles de pesos en ahorro. Por aquellos años una tapa costaba casi medio millón de pesos y

nosotros la recuperábamos casi gratis y trabajaban por mucho tiempo”.

Pero de esos aportes económicos no se vanagloria. No es lo más significativo que ha hecho en su vida, dice. Algo grande, explica, “fue cuando durante la crisis de oxígeno en medio de la COVID-19 pude, junto a otros compañeros, recuperar en la planta de sorbitol un compresor en desuso, por unos 17 años, que permitió producir oxígeno medicinal.

“A mi edad participar en algo importante como esto fue grandioso. Cuando Alberto Soler Omares, Héroe del Trabajo, el rectificador y yo echamos a andar ese equipo, la alegría fue inmensa, sobre todo por las muchas vidas que sabíamos que salvaríamos”.

Ese suceso y la Estrella de Oro del Trabajo que hoy lleva en su pecho son los orgullos más grandes de Eugellés, porque así, confirma, cumplió con las enseñanzas de su padre, un estibador que con bastante trabajo los educó a él y a sus hermanos y solo les pidió que fueran buenos y trabajadores.

| Camagüey

Se “molinan” soluciones

En la UEB Molino Tato Rodríguez mucho se logra gracias a la inventiva de sus trabajadores

| Gretel Díaz Montalvo

Innovar se ha convertido en palabra de orden desde hace aproximadamente cuatro años en la UEB Molino Tato Rodríguez, perteneciente a la Empresa Agroindustrial de Granos Ruta Invasora de Camagüey. Los trabajadores siempre han acudido a esta ante necesidades, pero en el último quinquenio se ha convertido en la tabla salvadora.

La aplicación de la inventiva unido a las medidas establecidas para flexibilizar y dinamizar la labor de las empresas, como aseguran directivos, les permite que hoy los más de 120 trabajadores no estén interrumpidos, devenguen salarios de más de 10 mil pesos como promedio y obtengan utilidades.

Como afirma Michel Ballate, director general de la entidad arrocera, esta UEB destaca. “Aquí van de la mano la ciencia y la técnica y gracias a ello logran ventas minoristas millonarias, salarios altos, rompen la inercia y cierran ciclos productivos”.

| Con poco y sin botar

Como recuerda José Manuel Sánchez Álvarez, jefe de Mantenimiento de la entidad, el año 2023 fue complicado. “La cosa estaba difícil y con poco salario. Ya en la empresa habíamos creado unos molinos que usaban la cascarilla como combustible en el proceso. Pero comenzó la crisis, no había arroz, la gente interrumpida y la decisión fue hacer polvo la cascarilla de arroz, lo cual se emplea como extensor de alimentos para animales”.

El proceso no fue sencillo, pero estabilizaron dos molinos en los que aprovechan la cascarilla del poco arroz que procesan en el año.

Aunque al principio solo hacían 20 o 30 sacos, los 11 trabajadores del grupo de mantenimiento se propusieron incrementar la cifra y sin dejar sus funciones logran hasta 100 sacos diarios de buena aceptación.

Arístides Rosales Naranjo, analista principal de producción, detalla que el objeto social de la entidad de “molinar” arroz no se ha perdido, pero “ante el llamado que se les hizo a las empresas para garantizar salario a los trabajadores y producciones para la población, tuvimos que innovar.



Aunque la diversificación de productos al inicio no fue bien aceptada, hoy todos se benefician, incluidos los trabajadores, de las ventas de pan.

“La realidad era que los niveles productivos de arroz habían disminuido por la situación con el combustible y los paquetes tecnológicos. Y de unas 23 mil toneladas de arroz que procesamos en una ocasión, el año pasado secamos solo unas 5 mil”.

| Hacer más

Ese panorama no podía continuar, por eso, desde agosto empezaron, además, a diversificar producciones. Abrieron una tienda para



Para los trabajadores de la UEB Molino Tato Rodríguez es un orgullo decir que con sus manos diseñaron molinos que hoy les garantizan trabajo y salario. | fotos: De la autora

vender productos elaborados por ellos y otros que gestionan. Entre los primeros estuvo el pan, para el cual compraban a nuevos actores económicos la harina necesaria.

Luego, a raíz de la experiencia con los molinos, comenzaron a hacer fideos y concretan unos coditos con harina de arroz, del grano partido que queda como excedente en cada proceso y el cual antes vendían para consumo animal.

Esos molinos hechos en casa, como los califica Sánchez Álvarez, “se hicieron en el taller fabril. Los hemos ido ajustando, buscando experiencia en otras provincias hasta que contamos hoy con una fabriquita con bastante calidad.

“Al principio salía gruesa, hoy es bastante fina y aspiramos que sea como la maicena. Pero fíjate si es buena que aquí vienen de otras

empresas y de una tonelada que “molinamos”, solo tenemos un 5 % de merma, cuando en el mundo lo permisible es más”.

Gracias a esto, acota Rosales Naranjo, casi el 95 % de los trabajadores han sido reubicados dentro de la unidad y no han tenido que ir para sus casas.

En la panadería, al procesar cada vez mejor la harina de arroz, se hace doble turno, para durante el día elaborar dulces con dicha materia prima. Y así en empresas como Almacenes Universales, entidades de Comercio y en un merendero de la Universidad de Camagüey se consumen estos productos, que tienen un costo asequible, así como los embutidos y croquetas con harina de arroz que hacen en el centro de elaboración.

“Esto se ha logrado, agrega, gracias a la entrega de los trabajadores, a las medidas que nos han destrabado cuestiones y a los diferentes contratos que hemos logrado que nos garantizan los insumos que no tenemos y que adquirimos con el fondo de gestión que nos da la empresa. La cuestión era buscar mejores salarios y así estamos haciendo”.



| foto: Ángel Chimeno Pérez

| Jorge Pérez Cruz

Después de alrededor de 130 días de labor, de los 98 previstos, los dos ingenios de Las Tunas —An-

Tienen deudas con la zafra en Las Tunas

tonio Guiteras y Majibacoa— involucrados en la actual zafra solo han producido el 25 % de las más de 61 mil toneladas de azúcar comprometidas con el plan, la mayor cifra asignada a un territorio del país.

Así lo informó Eddy Felipe Hechavarría, director del Grupo de Coordinación y Supervisión Técnica de AzCuba en la provincia, quien reseñó entre las causas fundamentales del atraso carencias de combustibles y de aceites lubricantes, principalmente los hidráulicos que utilizan los reductores en las industrias y las locomotoras y carros para el trasiego de la materia prima.

Las roturas industriales han perseguido a las tecnologías como maldición gitana, dice Felipe Hechavarría y señaló los percances

sufridos por la estera recibidora del central Majibacoa, que frenaron las operaciones por más de 15 días.

El ingenio Antonio Guiteras, de Puerto Padre, tampoco ha escapado a esos sucesos, y averías en áreas de generación de vapor y los molinos han interrumpido el flujo productivo, comentó el directivo de AzCuba.

Por esas razones, afirmó, las dos industrias acumulan altas pérdidas de tiempo de zafra, que en el majibacoense suman 2 mil 477 horas, el 80,35 %; y el central Antonio Guiteras tiene más de 2 mil 326,82 horas, que representan el 83,25 % del tiempo total.

Ese indicador, que define eficiencia, ha tenido afectaciones también por falta de combustible en los ferrocarriles y han frenado

el aprovechamiento de la norma potencial en el 16 % del 60 ansiado.

En los últimos días la mollienda ha estado detenida en Las Tunas por desabastecimientos de los lubricantes requeridos por fábricas, y por medios de cosecha y traslado de la gramínea desde los campos, tanto del transporte automotor como del ferroviario, causas que vuelven inalcanzable la producción del azúcar comprometida, principalmente, con la demanda de la canasta básica.

Felipe Hechavarría confirmó que tienen en perspectiva de continuar moliendo hasta que finalice este mes y durante junio y julio los centrales Antonio Guiteras y Colombia producirán meladura para las plantas de derivados.

Apuesta por el autoabastecimiento municipal

| Lourdes Rey Veitia

No obstante las circunstancias actuales que afectan la economía los trabajadores de la Empresa Municipal Agropecuaria de Santo Domingo, en Villa Clara han decidido lograr el autoabastecimiento alimentario del territorio.

Fue por este municipio por donde se inició la idea del autoabastecimiento municipal en el país. Santo Domingo, con el Instituto de Investigaciones de Viandas Tropicales (Inivit) al frente, fue puntera en ese proyecto. “En aquella época hubo frutos, ahora se vuelve a la carga, el rescate de esa idea es nuestra misión y la vamos logrando, hay experiencia”, reconoció Alfredo Iglesias Cabrera, director de la empresa.

Campos reverdecidos

Los que han transitado por estos campos notan la diferencia con respecto a hace solo algunos meses. Están reverdecidos, la siembra de papa es eficaz a pesar

del desfasaje, las condiciones climáticas y la falta de los insumos necesarios; el plátano está vigoroso; en los campos de boniato, yuca, calabaza y frijoles son visibles los rendimientos. Además existen módulos pecuarios y el fomento del ganado.

“Se sembraron 108 hectáreas (ha) de papa, de ellas se han cosechado 40, con un rendimiento de 17 toneladas por ha, se recolectó antes de la fecha prevista por la falta de riego; fue esmerada la atención cultural del tubérculo, igualmente tenemos otras 217 ha de plátano, con un rendimiento de 7 toneladas por ha”, afirmó Alfredo.

“Nuestra misión es demostrar que es posible autoabastecerse y el camino indica que puede lograrse. Somos una empresa productora y comercializadora que posee sus propias industrias y minindustrias para elaborar conservas, encurtidos y darle valor agregado a lo que sale del campo y alcanzar el enca-

denamiento productivo”, expresó.

Mady y los puntos de venta

La fábrica de conservas, Mady, ubicada en la Carretera Central en la localidad de Manacas, es conocida por la calidad de sus producciones, pero también ha tenido sus altas y bajas. Aquí el proceso es manual, pero continuo mientras exista materia prima.

“Solo necesitamos que nos lleguen los camiones de frutas y vegetales, a partir de ahí los descargamos, pelamos los productos, los higienizamos, los procesamos sin mirar las horas, nada puede echarse a perder, todo hay que convertirlo en encurtido, puré, mermeladas...”, dijo entusiasmado el trabajador José Yusmani Pérez Hernández, a la vez que extraía semillas a hermosos pimientos.

A su lado Sergio Gil el jefe de la brigada y con varios decenios al frente del equipo: “Se hace de todo y nada sobra; todo se aprove-



Preparación del pimiento en la fábrica Mady para elaborar puré y encurtidos.

cha, yo trabajo a la par que el colectivo, así se reciben mejores ingresos porque el pago es por resultados y a destajo”, apuntó. A lo que Dunia Sureda Pérez, la administradora, explicó: “Durante febrero y marzo han procesado más de 45 toneladas de frutas y vegetales como pepino, col, habichuelas, tomate, y el salario de los trabajadores supera los 9 mil pesos”.

La Empresa Agropecuaria Municipal rescató

nueve puntos de venta en Santo Domingo. Un ejemplo es la placita La Mandarina. Su administrador, Lázaro Chávez, aseveró que el establecimiento es rentable y que si tuviera más combustible ofertaría más; aunque regularmente hay calabaza, plátano, piña, col, puré de tomate, bijol, comino, frijoles y los encurtidos.

| Texto completo en www.trabajadores.cu



Todavía tenemos reservas para nuevas “cargas al machete” en la producción de comida, afirma Jorge Maceo. | foto: Osvaldo Gutiérrez Gómez

| José Luis Martínez Alejo

Una invasión del oriente al centro de Cuba se gesta en tiempos de crisis económica, justamente al inicio del nombrado período especial, en 1991.

La tropa toma por asalto tierras bendecidas por la naturaleza en el municipio de Primero de Enero, al noreste de la provincia de Ciego de Ávila.

Ni siquiera como jefe de escuadra forma filas al comienzo de la batalla un obrero devenido líder en el fragor del trabajo. Al frente del combate hoy, Jorge Maceo Lorenzo reconoce que gran parte de su historia de vida es obra de los titanes que lo acompañan.

Afirma que, convocados por el Partido y el gobierno en Santiago de Cuba, ellos integraron un contingente y arribaron a este territorio con la misión de cosechar y enviar productos agrícolas, fundamentalmente papas, hacia la oriental provincia.

“Hace 33 años de esa ofensiva y seguimos en combate aquí”, afirma

Maceo y sus titanes

Siempre listos para las “cargas al machete” en la producción de alimentos, su gran batalla en campos de Ciego de Ávila

quien tiene el orgullo de sentirse tan santiaguero como avileño, al ganarse en Ciego el título honorífico de Hijo Ilustre y el Premio Por la Obra de la Vida que otorga la Asociación Cubana de Técnicos Agrícolas y Forestales, entre otros estímulos.

El día a día

Maceo reconoce que “no solo se resuelven los problemas del día a día con suelos fértiles, suficiente agua y otras condiciones en este lugar, por eso priorizamos la atención al recurso humano que no se deja vencer ni por la falta de un indispensable insumo.

“Con esa fortaleza combatimos, pero aplicando variantes como la generalización en nuestra empresa de la modalidad del colectivo laboral que cuenta con menos trabajadores en su nómina y más sentido de pertenencia al actuar los miembros como dueños, mediante la vinculación del hombre al área cultivable, a la vigilancia y el control de las producciones, a su centro de costo que tiene establecida la contabilidad a nivel de cada cultivo.

“Esos grupos laboran en unas 850 hectáreas con 17 máquinas de pivote central y otros sistemas de riego que benefician plantaciones de yuca, boniato, calabaza, maíz;

por cierto, la papa tuvo una buena cosecha y el frijol sufrió la pérdida de 130 hectáreas por intensas lluvias al inicio de la campaña de frío, sin embargo, volvimos a sembrar en diciembre y enero pasados, y los resultados fueron satisfactorios”.

¿Cómo ha podido una empresa estatal socialista agrícola no acumular pérdidas económicas con limitaciones de fertilizantes, combustibles, lubricantes y otros recursos?

“Primero, identificamos muy bien las limitaciones y las potencialidades, luego nos empleamos a fondo con las alternativas que las convertimos en práctica cotidiana, por ejemplo, la utilización de medios biológicos y abonos orgánicos como el humus de lombriz en el 100 % de los cultivos, aplicado mediante el fertirriego, las asperjadoras de los tractores y las mochilas manuales.

“Otras buenas prácticas consisten en una correcta agrotecnia, el adecuado marco de siembra, las atenciones culturales a los plantíos y otras cuestiones no menos importantes como la estabilidad de la fuerza laboral y de nuestro consejo de dirección”.

Los frutos no solo se acopian en volúmenes de toneladas de viandas, hortalizas, granos y frutas con des-



Francisco Pérez Cervantes, uno de los titanes, muestra el óptimo estado de salud de los cultivos. | foto: Del autor

tino al balance nacional de distribución de alimentos. Varios de los colectivos laborales antes mencionados tuvieron un salario medio mensual entre 27 y 30 mil pesos y van por más, según precisa el directivo.

Abrazando la comunidad

Los dividendos se comparten más allá de los surcos. Hay un compromiso social fuerte con las comunidades del Consejo Popular Corea, donde viven los propios agricultores.

Una Casita Infantil para la atención a los hijos de los labradores, y el Hogar de Ancianos del municipio de Primero de Enero, se encuentran entre las instituciones beneficiadas con los frutos de la eficiencia.

Así las “cargas al machete” de Maceo y sus titanes, mambises de estos tiempos difíciles, han logrado, de forma paulatina, transformar el escenario laboral de un contingente en la Empresa Agropecuaria Arnaldo Ramírez, una de las más eficientes del sistema de la agricultura en Cuba.

| 61 Torneo Nacional de Boxeo Playa Girón

Apuntes entre trompadas

| Daniel Martínez

Guantánamo.— Es domingo y desafío al tiempo. Miro a ratos hacia el *ring* y tecleo con celeridad, mientras soporto otra insolente bofetada de calor ardiente. Ha sido una semana intensa. Es lo que implica cubrir las incidencias del 61 Torneo Nacional de Boxeo Playa Girón, donde la prensa “cruza guantes” contra inesperados adversarios de poderosa pegada, y a veces desconocidos por el lector, aunque para evitar malos entendidos, aclaró que acá la organización fue buena...

Esquivo palabras subidas de tono, pues el repleto graderío de la Sala Polivalente Rafael Castiello es un reservorio digno de degustar. Amplía los decibeles de su bullicio de vértigo (algún colega reconoció sufrir dolores de cabeza ante tanta algarabía), siempre ocurrente, conocedor y humilde (aunque en ocasiones entran a escena algunos inadaptados) da para un puñado de crónicas, sin olvidar que no cesa de alentar a los púgiles, mucho más cuando a pecho descubierto no dejan de lanzar puñetazos...

No resulta sencillo escribir contrarreloj, ya que —además de que desde la sede del periódico exigen la entrega de la nota—, el transporte que nos devolverá a La Habana no ve la hora de arrancar...

Sin poder sortear otro bofetón de calor entro en materia, mejor dicho, les presento mis humildes consideraciones.

Como en la edición de enero en Sancti Spíritus, el colectivo técnico de la selección cubana continuó dándole seguimiento a la ruta crítica rumbo a París 2024, de los cuatro púgiles clasificados hasta la fecha.

Ello se tradujo en que incrementaran su volumen de trabajo sobre el cuadrilátero y corrigieran las deficiencias, que todavía se presentan en el plano técnico-táctico.

Asimismo, evaluaron a un grupo de figuras noveles que, aunque llevan un tiempo concentrados bajo sus órdenes, necesitaban asumir como una etapa vital de su desarrollo, la presión competitiva de una justa como el Girón.

Igualmente se valoró a un puñado de muchachos, que muy pronto podrían entrar en el “radar” de los principales estrategas del país, (algunos tal vez se hagan sentir en el venidero ciclo olímpico). Resaltaron en sus demostraciones: dominio técnico y preparación física, ¿lunares?, la pericia táctica y el control emocional en diferentes espacios del combate, ¡algo lógico!, cuando se está en proceso de formación...

Por desgracia existen fisuras. No obstante el evidente talento hay divisiones donde urge laborar con



| foto: Ismael Batista Ramírez

mayor profundidad. ¿Cuáles son? Pues los 75 kilos y más de 92 kilogramos.

Tamaño faena no solo es responsabilidad de las comisiones provinciales, sino del colectivo de entrenadores del equipo nacional, que orienta y encamina las principales estrategias de desarrollo...

Ya casi me despido. ¿Que cuándo conversaremos de nuevo? Pues creo que en diciembre, cuando Camagüey acoja la final de la Serie Nacional de Boxeo y el segundo Campeonato Nacional Femenino. Falta un poco. Tenga paciencia...

Me seco los riachuelos de sudor que bañan mi frente. Envío este mensaje. La “pelea” ha sido dura. No puedo celebrar la “victoria”, mas dibujo una sonrisa en mi

rostro, que alguien no toma a bien, ¡las cosas de trabajar bajo presión!

Me apuran, debemos partir. Ya siento el motor del ómnibus rugir. Serán más de 1 000 kilómetros de roletazo (viaje por carretera) de acá a la capital, ¿se imagina?

Tiempo más que suficiente, para entre otras muchas cosas, pensar en nuevas reflexiones sobre lo que fue este Torneo Playa Girón.

¡Si se animan las espero, pero por favor, les ruego me permitan recuperarme unas horas, pues esta experiencia fue una poderosa trompada de frente al *ring*! ¡Ah, y no es queja! ¿Olvido algo?

¡Claro!, luego de muchos años de espera y lucha, la provincia sede levantó el trofeo de campeón. ¡Felicidades!



Sobre el volcán del box, ¿peores o mejores?

| Joel García

Cuando restan apenas 20 juegos para cerrar la temporada regular, el pitcheo maltrecho, descontrolado y sin estándares de calidad sigue en el centro de la polémica beisbolera. Más allá de qué equipos puedan colarse en los *play off*, este aspecto de juego es clave para todo, incluso para el espectáculo, pues pocos lanzadores paradigmas quedan en Cuba ya.

Es difícil hablar hoy, como siempre tuvimos en tiempos pasados, de una carta segura de victoria o inspiración sobre el box a lo Braudilio Vinent, Norge Luis Vera o Lázaro Valle. Tampoco de un gran ponchador al estilo de Rogelio García, Jorge Luis Valdés o Pedro Luis Lazo; o un cerrador impresionante como Euclides Rojas o el propio Lazo. ¡Cuántos recuerdos, qué sana envidia para quienes lo vivimos!

El fenómeno se complejiza por variables conocidas, que van desde la emigración de buenas y regulares figuras, hasta entrenadores alejados de la visión moderna con que se prepara un lanzador, en tanto los talentos continúan surgiendo, pero ya no en la misma cantidad de antes ni con los mismos objetivos o sueños.

Sobre el volcán que siempre resulta subirse a la lomita hay detalles singulares en esta 63 edición: algunos veteranos van comandando los apartados más importantes a partir de su experiencia, maña o la falta de brazos jóvenes y fuertes; el balance de ponches-bases por bolas roza índices de paridad casi increíbles y el promedio de carreras limpias del torneo es el más alto que se recuerde para una ronda clasificatoria.

Como el buen vino están rindiendo el santiaguero Danny Betancourt (4V-1D/ 3.02 PCL



Dachel Duquesne, líder en victorias de la actual temporada. | foto: Osvaldo Gutiérrez

y 1.27 WHIP), el granmense Leandro Martínez (5V-1D/ 3.44 PCL y 1,13 WHIP) y el camagüeyano José Ramón Rodríguez (5V-3D/ 2.57 PCL y 1.02 WHIP). ¿Quiere decir esto que no lo merecen o que su preparación fue superior a los demás? Para nada. Solo que reinar en diversos apartados a sus edades (lesiones de por medio) habla más de su consagración y ejemplo que de un real desarrollo de esta área.

No olvido tampoco al avileño Dachel Duquesne (líder en victorias con 7), al artemiseño Yunieski García (al frente de los ponches con 70) y al villaclareño Alain Sánchez, por solo mencionar un trío que supera las 10 campañas y han vestido uniformes de equipo Cuba.

Por supuesto, hay pocos, pero quedan algunos destellos de luces sobre el montículo que, sin ser tan mediáticos y todavía con mucho por aprender, van construyendo su proyección y

estadísticas con un rendimiento que merece el calificativo de “esperanzas reales”. Entre ellos resaltan el avileño Ediel Ponce de La Rosa (6V-2D/ 2.92 PCL y 1.38 WHIP) y el granmense Lismay Ferrales Fonseca (6V-1D/ 3.49 PCL y 1.27 WHIP), soberbios candidatos a novatos del año.

Asimismo, es alentador lo que vienen haciendo los villaclareños Dairon Daniel Casanova y Osdany Rodríguez, el cienfueguero Raikol Suárez y el pinareño Yancarlos García. La recuperación del industrialista Andy Vargas es un éxito total, mientras el artemiseño Geonel Gutiérrez siempre que mejora su control se hace imbatible.

Hasta aquí los mejores nombres sacados con pinzas de esta Serie (quizás puedan quedar otros, pero el análisis lo hicimos desde la integralidad), en la que el pitcheo muestra una indeseada nueva marca en promedio de carreras limpias (5.55) para un torneo doméstico; al tiempo que la relación de ponches (4022) y boletos (3833 sin contar las 505 intencionales) es espantosa para el primer nivel que se supone sea este torneo.

En varias ocasiones he conversado con el profesor José Manuel Cortina sobre qué debemos hacer para detener la caída libre del pitcheo cubano. Sus ideas, recogidas en libros, conferencias, trabajo en la base con varias provincias, han sido claras: “A la cima no se llega sin hacer las cosas que en cada momento hace falta. No se puede aspirar a tener mejores pitchers si hemos perdido el camino para encontrarlos, enseñarlo correctamente y perfeccionar al final lo aprendido”.

El debate pudiera tener una cirugía más profunda. Y sería tan válida como esta. Ojalá que no se tarde la mirada sobre lo que desde que se inventó este deporte decide las victorias y es culpable de las derrotas: el pitcheo.

Al pan, pan...

Buena música, más allá del disco

| Yuris Nórido

La más reciente edición de la Feria Internacional de la Industria Musical Cubadisco 2024, concluida hace una semana en la capital, apostó por un concepto ciertamente integrador: tiene que ver con la diversificación de los soportes, de los esquemas de producción, socialización y comercialización de la creación musical.

No se puede vivir de espaldas al mercado, lo que no significa que los artistas y las instituciones tengan que ser rehenes de ese mecanismo. Solo el mercado no puede imponer los referentes y las jerarquías.

Los 16 años de una rosa letrada

Cumplir los 15 lleva implícita, junto con la alegría y la fascinación del festejo, la certeza de que se inicia un camino nuevo que se emprenderá con pasos más sólidos y seguros. Así sucedió con la tertulia La letra en rosa, que el pasado año arribó a sus tres lustros y este sábado 25 de mayo celebró sus 16 con una labor más consistente dentro de su perfil de vinculación de la poesía —incluida la concebida en décimas— con las artes plásticas y otras manifestaciones como la música, el teatro y la danza, rumbos creativos de los cuales este espacio ha podido contar siempre con autores de reconocido prestigio y amplio desempeño.

La trayectoria de este proyecto artístico-literario y su fundadora mueve a admiración. Surgió en mayo del año 2008 por obra y gracia de la incansable promotora y poetisa Luisa Oneida Landín, licenciada en Estudios Socioculturales, miembro de la Uneac, merecedora de numerosos reconocimientos por su obra poética, entre ellos el ya lejano Premio Ala Décima 2007 por su conjunto *Muchacha que baila sobre mis papeles II*, tras el cual se sucedieron otros muchos lauros y volúmenes de versos publicados. En ese mismo año ingresó al Grupo Ala Décima, pero ya en 1997 había sido miembro fundadora del Grupo de creación poética de la Fundación Nicolás Guillén. Dentro de la agrupación decimística se desempeñó activamente y en el 2012 fue promovida a vicepresidenta de esa colectividad de escritores per-

Convengamos en que el disco, asumiendo incluso su renovación tecnológica, no es el único de los formatos en esta era de múltiples confluencias. La industria de la música es un sistema complejo, que incluye resortes artísticos, técnicos, de producción y de comunicación. La cuestión es lograr una integración armónica, puesta en función de honrar lo mejor, lo más valioso de la creación musical: la buena música, que digan lo que digan, puede ser también comercial.

Ese es el empeño de Cubadisco, que es más que vitrina: tiene que ser también espacio de debate y análisis, propicio para articular estrategias que comulguen con la política cultural de la nación.

Las dedicatorias de este año fueron particularmente felices: por un lado, al acervo inmenso de una nación hermana, Colombia, que es, como lo es Cuba, potencia musical de la región. Y segundo, a la extraordinaria tradición de la música campesina, que cuenta con tanta historia y tantas realizaciones actuales en el panorama cultural del país.

Cubadisco se consolida como uno de los grandes encuentros de la música en Cuba, quizás el mayor. Útil sería que sus aportes trascendieran las fechas que marca su calendario, porque esta Feria debería ser también guía para el trabajo cotidiano.



| foto: Cortesía de Luisa Oneida Landín

teniente al Centro Iberoamericano de la Décima y el Verso Improvisado.

A La letra en rosa, en sus orígenes, se le conoció como la tertulia del tanque de guerra rosado, a causa del vehículo militar de ese tipo presente en su sede originaria de la Finca de Leyva, en el municipio de La Habana del Este. Años después Luisa Oneida mudó su base para la galería de arte Mariano Rodríguez, en Avenida Central y Final, edificio 28, Villa Panamericana, en ese mismo territorio, y allí se ha mantenido hasta la actualidad, cuando ya se ha ampliado con una página en Facebook y un grupo de WhatsApp para el intercambio con sus contertulios.

La anfitriona cuenta en los últimos tiempos con un coanfitrión: el profesor de Literatura de larga trayectoria, promotor cultural de altos quilates y poeta Pablo Rigal Collado. Ellos, junto a Ramón Elías Laffita y otros invitados de la letra escrita, la trova y las artes plásticas, celebraron el pasado sábado estos 16 años de una sostenida labor sistemática y apasionada, los 16 años de una rosa letrada. | Péglez

Joven sindicalista de EE. UU. busca cambiar su país

Miguel Bautista es uno de los líderes de base del sindicato de trabajadores de restaurantes, hoteles y talleres de costura de EE. UU. Su peor pesadilla es la codicia de los empleadores



Miguel Bautista participó en el Encuentro Internacional de Solidaridad con Cuba y contra el Imperialismo que tuvo lugar en La Habana. | foto: Cortesía de Mark Friedman

| Yimel Díaz Malmierca

Miguel Bautista tiene apenas 25 años y es coordinador de una de las organizaciones de base del sindicato estadounidense que agrupa a trabajadores de restaurantes, hoteles y talleres de costura. Actualmente son más de 32 mil los afiliados en 150 centros laborales de diferentes ciudades del país.

Para no pocos observadores, la presencia de un joven entre los dirigentes sindicales no es un hecho aislado. Un artículo de The Washington Post explicaba, por ejemplo, que “muchos líderes del movimiento tienen poco más de 20 años; se inclinan por el apodo de ‘Generación U’, por Union (sindicato). Hoy la aprobación de los sindicatos es la más alta desde 1965, con un índice de popularidad del 68 %, que aumenta al 77 % entre los estadounidenses de 18 a 34 años, según una encuesta reciente de Gallup”.

Otros observadores, como la profesora universitaria neoyorquina Tatiana Cozzarelli, señalan que es posible que estemos ante una generación que se niega a acatar las reglas que el neoliberalismo impulsó al movimiento obrero durante décadas: “Esta es una generación precaria que está muy endeudada

y tiene poco que perder. Es una generación muy politizada, que desafía el *statu quo* y espera que los sindicatos puedan ser una herramienta democrática para defender sus intereses contra los patrones. Esta es también una generación que experimentó y participó en el movimiento Black Lives Matter y muchos están haciendo conexiones entre la lucha por la liberación de los negros y la sindicalización.

Bautista, por su parte, reconoce que la actividad sindical en Estados Unidos ha ido cambiando y lo ha hecho muy rápido: “Estamos viviendo un tiempo de formación para los sindicatos y los trabajadores”, asegura.

“Tenemos huelgas en todo el país y apreciamos nuevas estrategias, entre ellas las de muchos empleados tratando de formar sindicatos, sobre todo en sectores de los servicios como Starbucks, Amazon y Trader Joes. A la vez, las corporaciones presionan al Gobierno para debilitar ese derecho a la sindicalización”, reflexiona.

La pesadilla de sus afiliados en torno al trabajo tiene que ver con la codicia de los empleadores: “Las corporaciones no quieren pagar un sueldo justo, por eso tenemos que reclamarles con huelgas, boicots, acciones de presión política y todas las maneras que tengamos a nuestro alcance. Esa lucha es imposible sin solidaridad entre los trabajadores”.

El joven participó en el Encuentro Internacional de Solidaridad con Cuba y contra el Imperialismo, que tuvo lugar en La Habana a principios de mayo. Esta fue su primera visita a la Mayor de las Antillas y, como muchos otros, viajó en busca de las verdades que esconde la propaganda imperial.

“Llevo a mi país la experiencia de lo que es la verdadera solidaridad, no solo con Cuba, también con Palestina, con mis propios compatriotas durante la pandemia de la COVID-19, con África durante la epidemia de ébola, contra el imperialismo en todo el mundo. De solidaridad carecemos en EE. UU., pero haré mi parte para transformar esa perspectiva y también para cambiar el trato que mi Gobierno da a los cubanos”, concluyó.



Más de 700 trabajadores del Sindicato Culinario de Virgin Hotels, de Las Vegas, EE. UU., estuvieron en huelga recientemente en respuesta a la negativa del hotel a renovar el contrato e incluir mejoras salariales. | foto: K.M. Cannon/Las Vegas Review-Journal vía AP



(Viene de la primera)

Prosperidad no es...

En el territorio el 60 % de la fuerza laboral está vinculada al sector no estatal y sus contribuciones representan el 70 % de los ingresos. Fortalecer el vínculo con estos actores fue el llamado de Ramos Cordero, que instó a encaminar las operaciones comerciales de las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) de las cuales existen 26 en la demarcación, en consonancia con las necesidades de la población y articular encadenamientos que permitan un mejor uso de las capacidades productivas instaladas después de la importación de materias primas que se reviertan en bienes y servicios.

La afiliación de trabajadores no estatales, que apenas comprende un tercio del potencial, la inadecuada atención a jubilados y a madres trabajadoras con tres hijos o más, fueron otros temas que llamó a jerarquizar dentro de la labor sindical.

Asimismo, fue abordado por los delegados el papel de la cultura en la elevación de la calidad de vida de la población y las posibilidades que existen en el territorio a partir de un mejor aprovechamiento de los valiosos recursos endógenos que poseen, no solo en función del turismo de naturaleza, sino para el desarrollo sostenible de la región.

Guilarte De Nacimiento se refirió a que si cada trabajador no está

consciente del rol que le corresponde en la batalla económica será muy difícil que sean protagonistas de la transformación que nos urge. Agregó que se está actualizando el Código de Trabajo como parte del proceso legislativo del país.

Dio a conocer que en el mes de septiembre concluirán las conferencias municipales, de las cuales ya se han desarrollado 17, y auguró que se arribará a las sesiones finales del Congreso previstas para abril del venidero año, con una transformación en el funcionamiento interno de las secciones sindicales a partir de la renovación que se ha realizado.

Yosniel Hernández Rivero, primer secretario del Partido en el territorio, ahondó acerca de la importancia de los sindicatos en la fiscalización del presupuesto y la exigencia a las administraciones en la batalla contra el delito y la corrupción.

Fue elegido el nuevo Comité Municipal de la CTC en Viñales, al igual que su secretariado, al frente del cual designaron a Maidelys Acosta León. Fue reconocida la labor desarrollada por Riquelme Hernández Sena, quien concluyó su faena frente al movimiento sindical viñalero y pasará a desempeñar otras funciones en el Comité Municipal del Partido.

Federación Sindical Mundial apoya a Cuba



La Federación Sindical Mundial, se une una vez más al pueblo en lucha de Cuba, a sus trabajadores y gobierno en su justa y larga demanda de que Cuba sea eliminada permanentemente de la lista de países que "presuntamente patrocinan/apoyan el terrorismo".

Incluso el reciente informe de la Secretaria de Estado de EE. UU. no incluye a Cuba entre los países que "no cooperan con los esfuerzos antiterroristas de EE. UU.", como ha sido calumniosamente incluida en años anteriores.

El movimiento sindical clasista internacional

sabe que Cuba no solo no es un país que apoye el terrorismo, sino que él mismo es víctima del terrorismo. Durante seis décadas, el heroico pueblo cubano se ha enfrentado al criminal bloque impuesto por EE. UU. y a los constantes intentos de intervención extranjera en el país.

La inclusión de Cuba en la lista de países que "presuntamente patrocinan/apoyan el terrorismo" no es más que otro intento del imperialismo estadounidense de aislar política y económicamente a la isla, con el fin de intervenir en los asuntos internos del país y empobrecer a su pueblo.

Por todo ello, la FSM reafirma su firme solidaridad y apoyo a Cuba y a sus justas reivindicaciones.

| Tomado de la página de la Federación Sindical Mundial

| Sindicalización del sector no estatal

Desafío que espera frutos

| Lianne Fonseca Diéguez

Aunque la afiliación de los nuevos actores económicos demanda esfuerzos en Holguín, existen entes como la mipyme Consyba que demuestra el valor de la sindicalización

La afiliación sindical del sector no estatal preocupa y ocupa a la CTC en Holguín.

Sumar a los nuevos actores de la economía al movimiento sindical no es mero capricho, sino la voluntad de llevar hacia esas fuerzas la cultura laboral, jurídica, económica y política que promueve la CTC.

Sin embargo, de acuerdo con datos ofrecidos por esa organización, al cierre del mes de abril solo se contabilizaban en la oriental provincia 100 mipymes sindicalizadas de las 335 en plan, mientras el panorama entre los trabajadores por cuenta propia era aún más preocupante.

El tema ha sido objeto de análisis en las recientes conferencias municipales 22 Congreso realizadas en el territorio y de ellas han salido experiencias y consejos que bien valen que se multipliquen entre la masa laboral.

Consyba, un buen ejemplo

Entre los buenos ejemplos resalta el expuesto por el delegado municipal de la Conferencia de Calixto García, Yoander Batista Álvarez, socio único de la mipyme Consyba, especializada en construcción y ejecutora de actividades secundarias como la producción de helado y el arrendamiento interprovincial de transporte.



Con la unidad como premisa la empresa del municipio de Calixto García contribuye al desarrollo local. | fotos: Lianne Fonseca

Esa empresa, con dos años y medio de creada, ha logrado conformar una sección sindical con el 61 % de su fuerza laboral, que a su vez está compuesta por un 80 % de trabajadores que en su momento no tenían vínculo laboral o no habían trabajado nunca, lo cual Batista Álvarez considera un paso muy importante.

El empresario destacó que afiliarse al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción les ha proporcionado acompañamiento desde esa estructura y les ha permitido junto a sus 54 trabajadores formar un modelo de empresa atemperada a lo que necesita hoy el país, con un rol que va más allá de lo económico e impacta positivamente el entorno local, a través de la disciplina y el compromiso con la Revolución.



La afiliación de una buena parte de la plantilla de Consyba consolida su desempeño económico y social.

Afirma que lo logrado hasta ahora en materia de afiliación es resultado también del trabajo mancomunado del núcleo del Partido y del comité de base de la Unión de Jóvenes Comunistas organizados en Consyba, aunque subraya que aún falta trabajo por hacer en pos de la sindicalización de los demás trabajadores.

Su afán como líder de la mipyme de aglutinar a su fuerza de trabajo bajo la buena sombra del movimiento sindical se debe a que está convencido de que la CTC "es el eslabón gracias al cual no nos perdemos o dividimos por ser privados, sino que nos convertimos en una sola cosa: trabajadores enfocados en tratar de rehabilitar la economía y de sacar al país adelante".